


Алексей Петров

В городском Дворце куль-
туры в этот день собрались 
не только участники воен-
ных конфликтов, их матери, 
жены, а также воспитанни-
ки военно-патриотических 
клубов, кадеты, школьники. 
По словам одного из вос-
питанников Воронежской 
суворовской кадетской шко-
лы, подвиг тех, кто с достоин-
ством и честью, порой ценою 
своей жизни выполнял при-
каз Родины за пределами ее 
территории, прививает мо-

лодому поколению чувства 
патриотизма.

О б р а щ а я с ь  к  с о б р а в -
шимся участникам военных 
конфликтов, мэр Воронежа 
Сергей Колиух отметил, что 
более полутора миллионов 
советских и российских сол-
дат самоотверженно решали 
интернациональные задачи 
в Корее и Вьетнаме, Сирии 
и Египте, Анголе, Алжире, 
Таджикистане и Югославии. 
Среди них было немало во-
ронежцев. 

- Я хочу поблагодарить вас 
за двойной героизм. За то, что 

вы с честью прошли огонь 
войны, проявляя свойственные 
жителям города воинской сла-
вы мужество, отвагу, взаимо-
выручку и самопожертвование. 
За то, что вы, вернувшись из 
«командировки на войну», 
продолжили работать на благо 
своей Родины уже в граждан-
ской жизни, - подчеркнул в 
своем поздравлении Сергей 
Колиух.

После того как глава города 
вручил памятные знаки, слово 
взял один из награжденных – 
генерал-майор, заместитель 
командующего войсками 1-го 
командования ВВС ПВО, Ге-
рой России, участник боевых 
действий Игорь Нерестюк.

– В 90-е годы значение под-
вигов, совершенных воинами-

интернационалистами, не 
признавалось. И лишь с на-
чалом «нулевых», когда во 
главе государства стал силь-
ный офицер, отношение к нам 
изменилось:  на федеральном 
уровне был принят закон, 
который четко установил 
статус и социальные гарантии 
ветеранов боевых действий, - 
сказал Игорь Нерестюк. 
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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно с 
прояснениями, временами снег, местами 
сильный, в отдельных районах – метель; на до-
рогах скользко; ветер восточный, умеренный, 
местами порывистый, сильный; температура 
-1…-6.

17 февраля по области – облачно с проясне-
ниями, местами снег; ветер восточный, уме-
ренный; температура ночью -3…-8, местами  
до -12, днём -2…-7.

18 февраля по области – переменная облач-
ность, умеренный снег; ветер юго-восточный, 
умеренный; температура ночью -8…-13, 
местами до -18, днём -8…-13, местами до -3.
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39.4572
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Дали положительную оценку
На состоявшемся вчера 24-м заседании Воронежской об-

ластной думы, которое провёл её председатель Владимир 
Ключников, депутаты рассмотрели 28 вопросов. В том числе 
- внесение изменений в законы «О социальной поддержке 
отдельных категорий граждан на территории Воронежской 
области», «О защите прав ребёнка на территории Воронежской 
области» и ряд других. С отчётом о результатах деятельности 
полиции за 2011 год выступил начальник Главного управления 
МВД России по Воронежской области Александр Сысоев. Де-
путаты дали этой работе положительную оценку. Подробнее – в 
одном из ближайших номеров «Коммуны».

Соглашение отвергли
Воронежские эсеры отвергли предложение регионального 

отделения партии «Единая Россия» политическим партиям 
подписать соглашение «За честные выборы». Их лидер, де-
путат Государственной думы РФС фракция «Справедливая 
Россия» Олег Пахолков, не видит в этом смысла, поскольку, 
по его мнению, не проведено честное расследование фактов 
массовых фальсификаций 4 декабря прошлого года. К тому 
же, как он считает, в ходе подготовки к президентским вы-
борам предпринимаются попытки давления на избирателей. 
Отвергли это предложение и коммунисты. Первый секретарь 
Воронежского обкома КПРФ Сергей Рудаков считает, что это 
соглашение навряд ли станет гарантом честности. Во всяком 
случае подписанное соглашение в ходе выборов в Госдуму 
РФ не раз нарушалось.

Выборы – сквозь камеру
С 13 февраля приступили к работе 1680 участковых изби-

рательных комиссий. В их в составе – 17204 члена с правом 
решающего голоса. Они представляют все семь региональных 
отделений политических партий. На выборах  4 марта 1484 
участка будут оборудованы стационарными прозрачными ур-
нами для голосования. В настоящее время завершается работа 
по оборудованию избирательных участков веб-камерами. Так, 
до 20 февраля установят и включат в сеть 1654 камеры, а с 25 
февраля они будут работать непрерывно.

Защищая права человека
Вчера в Воронеже начала работу международная конфе-

ренция по теме «Соблюдение прав человека и свобода  рас-
пространения информации». Она организована экспертным 
советом при Уполномоченном по правам человека в России 
и представительством Фонда им. К.Аденауэра в РФ. В ней 
принимают участие специалисты по защите прав человека 
из Германии, Киргизии и многих областей Центрального фе-
дерального округа. Подробно о проходившей дискуссии – в 
одном из ближайших номеров «Коммуны».

Деньги на модернизацию
Министерство образования и науки РФ подписало с Воро-

нежской областью соглашение по проекту модернизации обра-
зования. Уже в ближайшее время из федерального бюджета на 
его реализацию будет выделено около 600 миллионов рублей. 
Как сообщил руководитель департамента образования, науки 
и молодежной политики области Олег Мосолов, наш регион 
подписал это соглашение одним из первых. 

Инновационные «Руины» 
Объявлен шорт-лист номинантов VII Всероссийского 

конкурса в области современного визуального искусства «Ин-
новация». Из 304 поданных заявок экспертный совет премии 
отобрал 25 проектов. В разделе «Региональный проект совре-
менного искусства» среди номинантов – воронежцы Николай 
Алексеев и Илья Долгов. Таким образом отмечена прошедшая 
в воронежской галерее «Х.Л.А.М» выставка «Руины Утопии». 
Проекты номинантов будут представлены на выставке, которая 
откроется в Москве в Государственном центре современного 
искусства 29 марта. Церемония награждения лауреатов прой-
дёт 3 апреля.

«коммунА» в интернете
http://www.communa.ru
вчера 1995∆1042 За текущий месяц 20277

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

Запрет не дал результата
Федеральная антимонопольная служба подвела предвари-

тельные итоги введения в России запрета на торговлю крепким 
алкоголем по ночам. В ведомстве отметили, что ограничение 
не дало желаемого результата: торговцы тут же изобрели массу 
способов обойти барьер. Среди положительных эффектов было 
отмечено снижение уровня ночной преступности в состоянии 
алкогольного опьянения. 

«Мёртвые души» в списках избирателей
В США в действующих списках среди активных изби-

рателей числятся более 1,8 миллиона умерших. Около трех 
миллионов человек проходят по спискам для голосования 
сразу в нескольких штатах, а ещё 51 миллион граждан, то 
есть одна четвёртая часть избирателей, вообще не внесены в 
списки для голосования, сообщает ИТАР-ТАСС. По мнению 
наблюдателей, существующая в США система регистрации 
избирателей давно устарела. Списки формируются местными 
властями на основе заявлений, поступающих от избирателей 
по месту жительства.

ро
сс

Ия
, м

Ир

наталья некрыловА

Согласно требованиям  
ГОСТа сливочное масло 
должно содержать исключи-
тельно молочные компонен-
ты. Однако недобросовестные 
производители заменяют мо-
лочный жир  растительным, 
который не содержит полез-
ных веществ и даже вреден 
для организма. Натуральное 
масло должно обладать едва 
уловимым нежным запахом, 
приятным сливочным  вкусом 
и пластичной консистенцией. 
Оно не может быть ярко-
жёлтого насыщенного цвета 
– это признак добавления 
красителя. При разрезании 
хорошее масло не крошится. 

Для смотра специалисты 
закупили в воронежских мага-
зинах 18 образцов сливочного 
масла, на этикетке которых 
значилось: «Изготовлено по 
ГОСТу». Сначала их про-
верили в лаборатории, а уже 
потом они попали на стол к 
дегустаторам. Оказалось, что 
около половины образцов яв-
ляются фальсификатами или 
не соответствуют различным 
нормативным показателям. 

Так, некачественным ока-
залось масло торговых марок 
«Весёлый молочник», «Рыль-
ский сыродел», «Бабушкины 
продукты», «Экомилк». А вот 
высокие баллы набрала про-
дукция «Простоквашино», 
«Вкуснотеево» и «Слобода». 

Масло маслу – рознь
Сливочное масло – один из самых фальсифици-
руемых продуктов на российском рынке. О том, 
как отличить качественный продукт от дешёвой 
подделки, рассказали эксперты на сравнитель-
ном смотре сливочных масел, который прошёл в 
конференц-зале казённого предприятия Воронеж-
ской области «Воронежкачество».

валерий кАЗАнов

Вначале руководитель 
«Росатома» и губернатор 
посетили площадку строя-
щейся атомной станции. Они 
ознакомились с ходом возве-
дения НВАЭС-2, осмотрели 
машинный зал и реакторное 
отделение энергоблока №1. 
Директор НВАЭС-2 Сергей 
Петров и гендиректор ОАО 
«Атомэнергопроект» (гене-
ральный проектировщик и 
генподрядчик) Леонид Его-
ров доложили о выполнении 

строительно-монтажных ра-
бот, планах на 2012 год. 

 - Проведение конкурсных 
процедур при заключении до-
говоров позволило в 2011 году 
сэкономить на строительно-
монтажных работах 2,8 мил-
лиарда рублей, - отметил гене-
ральный директор «Атомэнер-
гопроекта» Леонид Егоров.

 Строго контролируется 
график поставки основного 
оборудования. Перед самым 
приездом главы атомной от-
расли в Нововоронеж прибыл 
430-тонный парогенератор. К 

монтажным работам строители 
приступят во втором квартале 
текущего года. На данный мо-
мент возводится 130 основных 
объектов НВАЭС-2. Шесть из 
них заложены в 2012 году. 

Впечатление от станции у 
главы «Росатома» осталось хо-
рошее. Сергей Кириенко отме-
тил, что идёт активная работа 

на первом и втором энергобло-
ках Нововоронежской АЭС-2: 
«Задача стоит уложиться в 
поставленные сроки. В 2014 
году запустить первый блок, 
в 2016 году - второй. Станция 
уже приобретает должный 
внешний вид. Стометровую 
отметку прошла градильня, 
а к апрелю строители готовы 

закрыть купол первого блока. 
Поставлено почти всё основ-
ное оборудование». 

На пятом энергоблоке  
НВАЭС гостям показали новое 
оборудование, установленное 
в 2011 году в ходе работ по 
продлению срока эксплуата-
ции запущенного 32 года назад 
реактора. По мнению Сергея 
Кириенко, модернизирован-
ный энергоблок №5 НВАЭС - 
это образец для всех остальных 
станций России. 

- Воронежская станция 
всегда была первой. Именно 
здесь нарабатывался опыт экс-
плуатации головных блоков, 
который затем транслировал-
ся на всю страну, да и не только 
на нашу страну, - отметил 
Сергей Кириенко.

Произошедшие измене-
ния с пятым энергоблоком  
НВАЭС глава «Росатома» ре-
монтом назвать отказался.

- Ремонт, это когда старую 

вещь ремонтируешь в лучшем 
случае до того состояния, 
в каком она была новой. А 
сделанное на пятом блоке 
кардинально, на поколение 
отличается от того, что была 
построено когда-то. Он соот-
ветствует сегодня всем требо-
ваниям для блоков третьего 
поколения, которые сейчас 
строятся в мире, - подчеркнул 
глава «Росатома». 

Модернизация пятого бло-
ка обошлась в 14 миллиардов 
рублей. Затраты возросли, 
как и продлены были сроки с 
учётом новых требований, воз-
никших после аварии на АЭС 
«Фукусима» в Японии.

По мнению Сергей Кириен-
ко, нет необходимости ставить 
добавочные системы защиты 
на строящихся в России энер-
гоблоках: в проекты изна-
чально заложены повышенные 
параметры безопасности. 

Новый день атомной станции
Актуально | Будущее Нововоронежа прописано на 100 лет вперёд 
Как уже сообщала «Коммуна», генеральный директор 
ГК «Росатом» Сергей Кириенко и губернатор Алексей 
Гордеев побывали в Нововоронеже. Главная цель 
поездки – ознакомление с ходом строительства 
Нововоронежской АЭС-2. Кроме того, руководитель 
Госкорпорации и региональные власти обсудили 
реализацию ранее достигнутых договоренностей по 
улучшению жилищно-коммунальной и социальной 
инфраструктуры Нововоронежа. 

В мирные годы – через огонь войны
Глава города Сергей Колиух наградил памятным знаком воинов-интернационалистов

В канун памятной даты глава города Сергей Колиух 
вручил знаки «Воронежцу – воину-интерна циона-
листу».

нАшА сПрАвкА: 
Памятный знак «Воронежцу – воину-интернационалисту» представляет собой круг золотистого цвета диаме-
тром 32 мм. на аверсе памятного знака помещено изображение «Воин-интернационалист»  (Главный  художник 
города Воронежа  е.м. барсуков  и член союза дизайнеров россии р.н. Пупавцев). По кругу расположена над-
пись: «ВоронежЦУ - ВоИнУ-ИнтернАЦИонАлИстУ», в нижней части – изображение пятиконечной звезды. 
на реверсе памятного знака - герб Воронежа, по кругу расположены надписи: в верхней части - «Воронеж», в 
нижней части - «ГороД ВоИнской слАВЫ». 
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15 февраля – День памяти воинов-интернационалистов

вячеслав ткАчЁв

В парке «Динамо» были возло-
жены венки к мемориалу воинам-
интернационалистам. Почтить 
их память пришли не только 
ветераны-«афганцы» и их близ-
кие, но и те, кто сейчас находится 
в армейском строю.

- Второй год мы отмечаем эту 
дату в масштабе всей страны. Этот 
день буквально со слезами на 
глазах, потому что здесь мы, вы-
жившие на той страшной войне, 
собираемся вместе, вспоминаем 

тех, с кем служили бок о бок, и 
кто не вернулся домой, - сказал 
председатель правления Воронеж-
ской региональной организации 
«Российский союз ветеранов Аф-
ганистана» полковник в отставке 
Владимир Михайленко.

Грянул салют, и ветераны скло-
нили головы, вспоминая своих 
боевых друзей. Языки пламени 
Вечного огня неслышно колыха-
лись на студёном ветру. И будто бы 
откуда-то с небес слышалась всем 
«афганцам» известная песня: «Мы 
уходим, уходим, уходим…»

Навечно замерли в строю
Вчера исполнилось 23 года, как советские войска покинули 
Афганистан, выполнив свой интернациональный долг. В этот 
день в городах и весях вспоминали всех, кто не вернулся с той 
войны. Почтили память героев и в Воронеже.

татьяна Петренко

Главными же героями встречи стали три 
семьи. У каждой их них такая судьба, что мож-
но написать роман или снять многосерийный 
фильм. Три такие разные и три такие одинако-
вые. В каждой из них не понаслышке знают и 
о тяготах гарнизонной службы, и о частых раз-
луках, и о страхе за близкого тебе человека. Но 
они смогли не только сберечь свои семьи, но и 
превратить их в военные династии. Так, в роду 
Андреевых уже на протяжении четырёх поко-
лений дети выбирают военную службу. Глава 
семьи Василий Викторович – генерал-майор 
в отставке, ветеран Вооружённых сил, воин-
интернационалист. За свою жизнь он побывал 
на Дальнем Востоке, в Узбекистане, Афганиста-
не, Сомали, Эфиопии. Десять лет возглавлял 
Воронежское военное авиационное инженерное 
училище. Все эти годы рядом с ним была его 
жена Алла Борисовна. Вместе вырастили двоих 

сыновей – Игоря и Алексея, которые пошли по 
стопам отца. Внуки тоже решили связать свою 
жизнь с военной службой.

Интересна и судьба семьи Кусенёвых. Её 
глава Владимир Васильевич - подполковник 
юстиции, пошёл на службу в МВД по стопам 
своих родителей и 30 лет проработал следова-
телем. Сейчас семейную династию продолжает 
его сын Александр.

А вот Синёвы - ещё молоды. Михаил и Ла-
риса поженились немногим меньше десяти лет 
назад. Сейчас у них уже пятеро детей – Аня, 
Феодосий, Маркел, Дмитрий и самый младший 
Сергей, которому исполнилось только полго-
дика. Михаил - полковник, доцент, пропадаёт 
в ВАИУ.

В этот день в адрес семей звучали теплые 
поздравления и пожелания. Музыкальные 
подарки преподнесли коллективы-участники 
городского конкурса солдатской и патриотиче-
ской песни «Защитники Отечества».

За отцом в строю и сын…
Вчера в Воронеже во Дворце бракосочетания  
чествовали семьи военнослужащих

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 16 по 22 февраля:
18, суббота (пик с 18 до 21 часа)
21, вторник (пик с 20 до 22 часов)
22, среда (пик с 7 до 9 часов)
татьяна дубковА, Центр инструментальных наблюдений  

за окружающей средой и геофизических прогнозов.
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«Коммуна»:  - Идея провести 
«круглый стол» на очень актуальную 
тему именно в Семилуках родилась не 
случайно. В прошлом году, бывая в ва-
шем городе и в вашем районе по разным 
делам, журналисты «Коммуны» неволь-
но обратили внимание на то, что малый 
бизнес пытается проявить себя и в но-
вых сферах. Это заметно и в Семилуках, 
и в Латной, и в Землянске. И есть уже 
первые обнадёживающие результаты. 
Так мы узнали о муниципальной целевой 
программе поддержки малого бизнеса. 
Обращаясь к Евгению Петровичу, хоте-
ли бы попросить вас рассказать немного 
подробнее о принятии программы и ходе 
её реализации.

Евгений МатющЕнко: - Три года 
назад Правительством РФ была принята 
Федеральная целевая программа поддерж-
ки моногородов, и администрация Семи-
лукского района первой в Воронежской 
области приступила к её реализации. Не 
секрет, что в то время наш огнеупорный 
завод дошёл, наверное, до самой верхней 
точки кипения: остановилось производство, 
начались увольнения. В спешном порядке 
требовалось принимать меры для того, 
чтобы поддержать тех, кто остался не у дел, 
помочь людям адаптироваться в непростой 
обстановке. Точкой опоры стал принятый на 
знаменитой шуваловской комиссии «Ком-
плексный инвестиционный план развития 
моногорода - города Семилуки». В нём от-
дельной строкой было прописано создание 
условий для больших инвестиционных про-
ектов, в том числе и для нашего огнеупорно-
го завода. Был там и параграф о выделении 
целевых денежных средств на поддержку 
и развитие малого и среднего предприни-
мательства. Согласно комплексному инве-
стиционному плану, Семилукский район 
приступил к воплощению этого параграфа 
в жизнь. Из различных уровней бюджета, 
включая и областной, на его реализацию 
начали выделяться финансы с чётким ука-
занием, на что они должны быть потрачены. 
Прежде всего, это – поддержка начинающих 
предпринимателей. В особенности тех, кто 
потерял работу на производстве и задумал 
начать собственное дело. Второе направле-
ние – выдача грантов.

«Коммуна»: - И можно уже го-
ворить о том, что эти усилия были по-
трачены не зря? 

Евгений МатющЕнко: - Лучший пока-
затель того, что предпринимательство живёт 
и активно работает, - налоговые платежи в 
бюджет. По итогам 2011 года более одной 
четвёртой части налоговых поступлений 
- вклад малого и среднего предпринима-
тельства. Если ещё пять лет назад крен был 
в сторону крупных промышленных пред-
приятий, то сегодня малый бизнес выходит 
на лидирующие позиции. Активно развива-
ется сфера услуг. Есть место для расширения 
производственной деятельности. Все виды 
поддержки предпринимательства оказались 
очень своевременны. 

«Коммуна»:  - Самая большая 
проблема - отважиться уйти в само-
стоятельное плавание. Легко ли начать 
своё дело?

наталья ВЕсЕльЕВа: - Для меня всё 
началось с Центра занятости, где в 2010 году 
я получила на открытие своей мастерской 
сумму в размере 50 тысяч рублей. Программа 
была рассчитана на покупку оборудования 
для производства различных видов одежды, 
а также на дальнейшее развитие. Так у меня и 
моей единомышленницы Ольги Бородиной 
появился наш общий бизнес. Спустя какое-
то время в отделе предпринимательства 
нам рассказали о программе поддержки 
малого и среднего бизнеса. Мы узнали обо 
всех подробностях этой программы. Если 
чего-то не понимали - не стеснялись спра-
шивать. Сотрудники отдела грамотно нас 
консультировали. Потом Центр поддержки 
предпринимательства помог собрать полный 
пакет документов для того, чтобы мы могли 
претендовать на получение гранта.

ольга Бородина: - О нас, кстати, в 
Семилуках быстро узнали. В мастерскую 
пошли заказчики. Ассортимент швейных 
изделий расширился: концертные костюмы 
для танцевальных коллективов, клубная 
одежда, одежда для общества охотников, 
эксклюзивные изделия из кожи и меха. Чем 
сложнее профессиональная задача, тем нам 
интереснее. Конечно, для производств осо-
бенной одежды нам уже требовалось осо-
бенное оборудование. Справиться с этой 
проблемой помог грант в размере 300 тысяч 
рублей, полученный опять же благодаря 
участию в программе поддержки малого и 
среднего бизнеса. Мы купили машинки для 
пошива скорняжных изделий, петельных 
изделий и многое другое.

наталья ВЕсЕльЕВа: - Время идёт, 
но мы не сидим на месте: за два года на-
писали уже второй бизнес-план. Приходят 
специалисты, которые хотят с нами сотруд-
ничать, предлагают свои идеи. На данный 
момент у нас трудятся три постоянных 
работника, и в качестве стажеров ещё две 
девочки-студентки. У нас замечательное 
оборудование, замечательные мастера. Мы 
готовы расширить производство. Кроме 
этого, планируем пригласить к себе новых 
работников. 

ольга Бородина: - Буквально в минув-
шие выходные состоялось открытие нашей 
второй мастерской. Оборудование пришлось 
разделить. Однако в будущем с помощью 
гранта надеемся приобрести недостающую 
технику. Долгие годы искусство кройки и 
шитья в Семилуках было на уровне люби-
тельского. Для нас важно, чтобы талантли-
вые люди нашего города помогли поднять 
его на профессиональный уровень, сделать 
внешний вид жителей Семилук самобытным 
и ярким. 

лариса данюкоВа: - Для меня уча-
стие в программе – это получение второго 
шанса на своё дело. Ещё в 90-е годы вме-
сте с мужем мы создали индивидуальное 
предприятие по производству корпусной 
мебели. Успешно занимались этим, пока не 
грянул кризисный 1998 год. Обстоятель-
ства вынудили нас закрыть производство. 
И вот в прошлом году мы узнали, что есть 
такая форма поддержки малого бизнеса, 
как выдача гранта. Заинтересовались. Ре-
шили, используя уже имеющийся опыт, 
рискнуть и попробовать открыть свое дело 
заново. Полученный грант потратили на 
покупку форматно-раскроечного станка. 
Для того чтобы укрепить производство, 
взяли с биржи труда двух человек. Их ра-
ботой довольны. Без поддержки районной 
администрации второго шанса могло и не 
случиться.

Вардан Мнацаканян: - Я - индивиду-
альный предприниматель. Единственный 
в Семилуках занимаюсь производством 
разъёмов для высоковольтного электрообо-
рудования, которое используется в подстан-
циях, подающих электричество небольшим 
предприятиям, торговым точкам. Начинал 
с продаж: покупал электрооборудование 
в Белгородской области и реализовывал 
в Воронежской. Подумал: «Зачем возить 
электрооборудование издалека, если можно 
попробовать наладить его производство на 
месте». Тут и клиент к тебе ближе, и от-
ветственность за проданный товар ни на 
кого не приходится перекладывать. Вот уже 
полтора года, как раскручиваю собственное 
производство. Начинал с нуля. Вложил 
в бизнес практически все накопления, 
которые у меня были. Взял троих человек 
в помощники. Своими руками мы научи-
лись делать буквально всё, досконально 
изучили каждый производственный узел. 
И тут деньги закончились, и наша большая 
работа встала. Целый год мучился в поисках 
финансирования, пока не узнал о грантах. 
Спасибо отделу поддержки предприни-
мательства - помогли. Получил 300 тысяч 
рублей, на которые приобрёл уникальный 
металлообрабатывающий станок – пресс-
ножницы. 

Максим клЕпикоВ: - Мне 24 года. 
Сферу деятельности подсказал мой интерес 
к автомобилям. Начинал свой бизнес со 
старенького подъёмника, на котором вдвоём 
с товарищем мы и осваивали свою предпри-
нимательскую деятельность. Когда узнал, 
что есть возможность получить грант на раз-
витие, тут же решил этим воспользоваться. 
Полученные деньги вложил в покупку раз-
личного оборудования, в том числе монтаж-
ного и моечного. Приобрёл все инструменты 
первой необходимости: ключи, домкраты. В 
итоге открыли собственную автомастерскую. 
Немного раскрутились: приобрели диагно-
стическое оборудование, второй подъёмник. 
Автомобилей становится всё больше, значит, 
нам есть резон расширять свою деятельность. 
К весне планируем открыть ещё один бокс, 
и к лету – ещё один.

«Коммуна»: - А как выглядит 
взаимодействие отдела по поддержке 
предпринимательства со службой за-
нятости населения? 

Евгений МатющЕнко: - Замечу: многие 
из соискателей к этому времени уже прошли 
через Центр занятости, получили как финан-
совую помощь, так и опыт трудоустройства. 
Теперь им предстояло подготовить толково 
составленные бизнес-планы и подать заявки 
в комиссию. Администрации в свою очередь 
нужно было оценить реалистичность этих 
замыслов и проконтролировать, чтобы всё до 
копейки было использовано по назначению. 
Мониторинг показал: 95 процентов будущих 
предпринимателей отнеслись к делу серьёз-
но, использовали выделенные средства по 
назначению. 

Вера кирЕЕВа: - Для нас это был один 
из источников информации об активных и 
предприимчивых людях района. В службе 
занятости нам дали координаты тех, кто 
уже обращался за помощью и поддержкой. 
Мы пригласили этих людей к участию в 
программе в числе первых. Предложили им 
пройти обучение, а также подать заявки на 
получение грантов. Ежегодно в рамках целе-
вой программы у нас проводится бесплатное 
обучение основам предпринимательской 
деятельности, которое ведут профессора из 
Москвы и Санкт-Петербурга. Лекции и заня-
тия дают огромный багаж экономических и 
правовых знаний. Подсказывают, как сделать 
бизнес прибыльным и успешным. 

Валентина ЖукоВа: - Лично я при помо-
щи отдела поддержки предпринимательства 
смогла сделать большой рывок. В течение 
трёх лет работаем в согласии и понимании. 
Благодаря гранту, мы приобрели современ-
ное оборудование для изготовления конди-
терских изделий – итальянские расстоечные 
и пекарские шкафы. Высококлассная про-
фессиональная техника помогает в при-
готовлении изумительных слоек, плюшек, 
язычков. Ещё - таких подзабытых изделий, 
как русские кулебяки. Когда и руки работают 
с тестом и душа вкладывается во всё, что ты 
делаешь, получается огромный результат.

«Коммуна»: - Чтобы у начинаю-
щего предпринимателя нашлось время 
для учёбы и, что немаловажно, желание 
учиться, в ней должна быть заложена 
невероятно важная информация. Ка-
кую пользу вы ждали от учёбы и что 
получили? 

наталья ВЕсЕльЕВа: - В самом деле, 
занятия были необычайно полезны. Они 
помогли нам открыть самих себя, понять те 
законы бизнеса, которые вроде бы и лежат 
на поверхности, но если у тебя нет опыта, 
то ты о них не догадываешься. Это касается 
очень многих азбучных понятий: правовых, 
бухгалтерских, даже психологических. Как 
итог, появилось убеждение в том, что нам 
необходимо объединяться, организовывать 
в районе своё профессиональное сообще-
ство. В самом деле - только сообща мы мо-
жем достигать своих целей, реализовывать 
какие-то идеи. Как только станем единым 
организмом со своей программой, возможно 
даже площадкой, например, бизнес-центром, 
перестанем вариться в собственном соку и 
сможем активнее обмениваться информа-
цией, расширять производства, демонстри-
ровать достижения.

лариса данюкоВа: - Со стороны пред-
принимателей интерес к учёбе был огром-
ный. Все полученные знания для нас – важ-
ное подспорье. Есть такой момент: человек 

открывает своё дело, но при первых кризис-
ных ситуациях теряет веру в свои силы. В 
итоге теряет бизнес. На курсах мы разбирали 
примеры поведения в, казалось бы, безвы-
ходных ситуациях. Это очень помогло. С 
удовольствием продолжили бы обучение. 
Даже сказали об этом нашим уважаемым 
лекторам, на что они с энтузиазмом отклик-
нулись: «Приглашайте». Мы бы и рады их 
принять, но пока негде. Как правильно заме-
тила Наталья, нужна площадка для общения. 
Думаю, что тогда поток желающих получить 
знания в сфере бизнеса заметно увеличится. 
Согласитесь: ежедневно отрываться от своей 
работы и ездить в областной центр под силу 
далеко не каждому.

Валентина ЖукоВа: - Общественное 
питание – сложная сфера. Тем, кто решится 
открыть здесь своё дело, нужно будет узнать, 
что такое сертификаты качества, познако-
миться с правилами хранения и сортировки 
продукции и ещё много с чем. На данный 
момент произошли изменения в системе 
санитарного контроля. И если в прежние 
времена тех, кто работал в общественном 
питании, в обязательном порядке собирали, 
доводили до них всю новую информацию, то 
теперь мы сами должны следить за всеми из-
менениями в законодательстве. Свой бизнес- 
центр мог бы, к примеру, служить местом по 
обмену информацией. Там же можно было 
бы проводить презентации нашей продук-
ции, просто общаться. Кстати, насколько я 
знаю, идея его создания заложена в целевой 
программе поддержки малого бизнеса, но 
пока она остаётся только идеей.

Евгений МатющЕнко: - Консолидация 
бизнес-сообщества нужна, чтобы и сами 
предприниматели, а вместе с ними район, - 
ощутили себя единой крепкой семьёй. Пока 
же этого нет. Надеюсь, что пока. В Семилуках 
открыт филиал Торгово-промышленной 
палаты. Есть у нас и свой Совет промышлен-
ников и предпринимателей. Но туда входят 
крупные промышленники, у которых свои 
цели, задачи и несколько иное направление 
работы. Необходим свой коллегиальный 
орган и для малого и среднего бизнеса, 
чтобы власть реагировала намного быстрее 
на те беды и проблемы, которые у него есть. 
А проблем на сегодняшний день у малого 
предпринимательства хватает.

«Коммуна»: - К слову, о пробле-
мах. Работа муниципальной программы 
поддержки малого и среднего предприни-
мательства завершается в этом году. Всё 
ли задуманное удалось реализовать? 

Вера кирЕЕВа: - Только через курсы 
обучения предпринимательской деятель-

ности за два года в районе прошли около 
600 человек. А сколько новых предприятий 
появилось, рабочих мест образовалось! По 
растущей волне интереса людей к предпри-
нимательству мы видим: результат есть. 
Новый средний класс только начинает своё 
формирование. И здесь любому новичку 
важно быстрее попасть в правильную среду. 
Туда, где аккумулируется творческая энер-
гия, где рождаются новые идеи. То, что у нас 
уже есть предприимчивые люди – основа 
для создания предпринимательской среды. 
Это – тот питательный бульон, из которого 
при правильном рецепте можно будет при-
готовить крепкий малый и средний бизнес. 
Его формирование в районе продолжается. 
А, значит, людям и в ближайшее время 
будет необходима не только финансовая 
поддержка, но и юридическая, информаци-
онная, консультационная помощь. Опять же 
– необходимо место для общения малого и 
среднего бизнес-сообщества района. Все эти 
вопросы и проблемы могут наиболее полно 
быть решены только при создании бизнес-
центра, что предусмотрено программой. Но 
в настоящее время вопрос о его создании 
неожиданно завис в воздухе.

Валентина ЖукоВа: - Хорошо, что у нас 
есть движение навстречу друг другу: адми-
нистрация помогает нам, мы в свою очередь 
создаём рабочие места, платим налоги, де-
лаем отчисления в Пенсионный фонд, Соц-
страх, Фонд обязательного медицинского 
страхования. Хотелось, чтобы были сняты 
некие административные барьеры. Чтобы 
и продолжению этой полезной работы дали 
«зелёный свет». 

«Коммуна»: - Часто начинающие 
бизнесмены жалуются на неподъёмный 
массив документации, с которой при-
ходится иметь дело. Для вас это тоже 
проблема?

наталья ВЕсЕльЕВа: - Вы затронули 
важную тему. В прошлом году в плане под-
готовки отчётности было особенно много 
новшеств. У большинства из нас нет эко-
номического образования, и было бы очень 
кстати, чтобы у нас возникла возможность 
обсуждать и эти темы, вовремя получать 
свежую информацию. Нам вот пришлось 
расплачиваться за своё незнание и в пря-
мом, и в переносном смысле. Переход на 
новый вид отчётности даже опытных бух-
галтеров заставил схватиться за голову. Что 
уж говорить о нас! Мы готовы обсуждать 
вопросы, связанные с переходом на новый 
вид отчётности, трудностями с арендой по-
мещений, проверками. 

Вардан Мнацаканян: - Найти место 
под производство – задача непростая. Сейчас 
арендую помещение у частного лица. В пер-
спективе хотел бы обратиться к районной ад-
министрации за помощью. Хочу развиваться 
дальше, так как на электрооборудование, 
которое произвожу, уже есть спрос. На днях 
позвонили из Белгорода и сделали заказ на 
10 единиц продукции. 

«Коммуна»: - Есть, по-видимому, 
и ещё одна проблема. Президент не 
раз призывал: «Хватит кошмарить 
бизнес!» Но его, увы, почти не слышат. 
Наверное, от слов до дела – огромная 
дистанция…

Вардан Мнацаканян: - Не такая уж 
огромная. А может, в Семилукском районе 
ситуация сама способствует лучшей слы-
шимости. За себя скажу так: с откровенным 
прессингом на бизнес не сталкивался ни разу. 
Однако если мои интересы буду отстаивать 
не только я один, но и, допустим, юристы из 
бизнес-центра, о котором здесь говорилось, 
- буду только рад.

«Коммуна»: - Сфере услуг необ-
ходимо жить в интересах заказчика… 

лариса данюкоВа: - От этого прин-
ципа и отталкиваемся. Всегда помним, что 
«Клиент всегда прав». Любые конфликты, 
как правило, стараемся улаживать ещё на 
стадии их возникновения. 

Максим клЕпикоВ: - Спокойно со 
всеми работаем. Серьёзных проблем пока не 
было.  Гаишники часто пользуются услугами 
нашей автомойки. Однако даже попыток об-
служиться бесплатно у них не возникало. 

«Коммуна»: - Развитие своего 
дела часто невозможно без банковских 
кредитов. Вы прибегаете к ним?

лариса данюкоВа: - Нам предлагали 
взять кредит, но под очень большие про-
центы. 

 ольга Бородина: - Для большинства 
здесь присутствующих это непосильное 
дело.

 Евгений МатющЕнко: - Когда мы запу-
стили эту программу, совместно с областным 
фондом кредитования малого и среднего 
бизнеса образовали свой фонд. Согласно 
условиям его работы, наши предпринимате-
ли могли взять кредит в размере до одного 
миллиона рублей на срок до одного года. 48 
предпринимателей уже воспользовались воз-
можностью кредитоваться. Кроме этого, им 
в помощь – наш Центр поддержки малого и 
среднего предпринимательства. Он оказывает 
начинающим бизнесменам как бесплатные, 
так и платные услуги. Их спектр чрезвычай-
но разнообразен: от помощи в написании 
заявления до подготовки отчёта в налого-
вую инспекцию. Аспекты взаимодействия 
с малыми предпринимателями постоянно 
расширяются. В том числе, благодаря работе 
с новой компьютерной техникой, оператив-
ному реагированию на растущие запросы 
предпринимательского сообщества. Кстати, 
работа предпринимателей, волнующие их 
вопросы и проблемы постоянно находятся 
в поле зрения главы администрации района 
Владимира Георгиевича Кобяшева. Именно 
по его инициативе в администрации района 
был создан отдел предпринимательства и 
потребительского рынка, что позволило бо-
лее чётко координировать работу на этом, я 
считаю, очень важном направлении. 

«Коммуна»: - Во время нашей се-
годняшней встречи чаще других звучало 
слово «грант». Понятно, что без серьёз-
ной поддержки, как финансовой, так и 
моральной, новое дело начать крайне 
сложно. Однако движение должно идти 
и в обратную сторону. Чего вы как пред-
ставители администрации района ждёте 
от предпринимателей?

Евгений МатющЕнко: - Не каждому 
человеку дано заниматься бизнесом. У одних 
это от Бога, а кому-то надо помочь, кого-то 
научить. Только в 2011 году на бесплатное 
обучение представителей малого и среднего 
бизнеса мы выделили в рамках программы 
более двух миллионов рублей. Это – боль-
шая помощь. И, конечно, нам хочется, чтобы 
всё у наших бизнесменов сложилось. 

Безусловно, мы понимаем, что в силу того, 
что многие десятилетия Семилуки являлись 
моногородом, у людей, которые его населяют, 
сложился свой ритм жизни. И даже свои 
особенности мировосприятия. Поэтому нам 
хочется пожелать им быть активнее. Ради 
своего будущего, ради будущего своих детей. 
Активнее включаться в развитие малых и 
средних предприятий в самых различных 
сферах – в том числе в промышленности, 
строительстве, инновационной деятельности. 
Энергичнее создавать бизнес на селе. Между 
прочим, Семилуки как раз знамениты тем, 
что в 80- е годы, можно сказать, на заре нового 
отечественного капитализма, у нас был заре-
гистрирован российский фермер номер один. 
На сегодняшний день в районе 257 фермер-
ских хозяйств. Но реально работают из них 
порядка 40. Занимаются преимущественно 
выращиванием подсолнечника, пшеницы, 
ячменя. Переработки как таковой – нет. Есть 
хозяйства, которые выращивают домашнюю 
птицу (кур, уток, гусей). Два человека у нас 
получили гранты на развитие пчеловодства. 
Три человека – на разведение свиней, в том 
числе уникальной вьетнамской породы. Был 
получен грант на занятие кролиководством. 
Выданы гранты на выращивание грибов, сор-
товой клубничной рассады. Людей, которые 
трудятся не только ради заработка, но и ис-
кренне влюблёны в своё дело, в районе очень 
и очень много. Хочется всем им пожелать ак-
тивности и успехов. А Семилукскому району 
в целом – спокойствия. Знаете, спокойствие 
людей во многом зависит как от власти, так 
и от малого и среднего бизнеса. Те товары 
и услуги, которые они предоставляют, на-
чиная с вежливого слова «Здравствуйте», 
успокаивают население. И когда люди начнут 
приносить друг другу радость, станут чаще 
улыбаться, то и власть будет хороша. Чего мы 
искренне всем желаем.

Малый бизнес способен на большее
«Круглый стол» «Коммуны» | Опыт Семилукского района показывает: если предприниматели чувствуют реальную поддержку со стороны власти, то они могут браться за новые дела

С чем в Воронеже и тем более в районах области, прежде всего,  ассоциируется малый бизнес? Конечно 
же, с торговыми палатками, всевозможными киосками и павильонами.Так до недавних пор было и в Се-
милуках. Начав  с памятных всем раскладушек и палаток, малый бизнес как бы замер в своём развитии, 

остановившись на ларьках, магазинчиках и аптечных киосках. Но в последнее время молодые, начинающие 
предприниматели стали активно пробовать себя и в других, более приближающихся к реальной экономике, 
сферах деятельности. Как не без оснований считают они сами, ключом к этому послужила муниципальная 
целевая программа «Поддержка и развитие малого и среднего предпринимательства городского поселения 
город Семилуки на 2010- 2012 годы».

Что дала эта программа для развития малого бизнеса в Семилуках, снижения зависимости экономики города 
от известного градообразующего предприятия, какие есть резервы, равно как и преграды, в этом развитии? 
Эти вопросы и стали темой «круглого стола», который редакция «Коммуны» провела непосредственно в Семилу-
ках. В нём приняли участие первый заместитель главы администрации Семилукского муниципального района 
Евгений МаТющЕНКо, начальник отдела предпринимательства и потребительского рынка администрации 
района Вера КирЕЕВа, руководители иП ольга БородиНа, Наталья ВЕСЕльЕВа, лариса даНюКоВа, Максим 
КлЕПиКоВ, Вардан МНацаКаНяН, директор ооо «Восторг» Валентина ЖуКоВа.

Евгений МатющЕнко. ольга Бородина. Лариса данюкова. наталья вЕсЕЛьЕва.

вера кирЕЕва. Максим кЛЕпиков. вардан Мнацаканян. валентина Жукова.

Если спросить даже у самых 
заядлых грибников, что 
такое шиитаке, то далеко 

не все из них точно ответят на 
этот вопрос. Оно и понятно. Во-
первых, шиитаке в наших лесах 
и на наших лугах не встретишь. 
Во-вторых, этот гриб, стреми-
тельно распространяющийся из 
Японии, Китая и Кореи по всему 
миру, всё больше ассоциируется 
не с деликатесами, какими мы 
обычно считаем грибы, а с но-
выми направлениями медици-
ны. За последние десятилетия 
поистине мировую известность 
шиитаке принесла его действен-
ность при борьбе с опухолями, 
в том числе злокачественными. 
Именно успешное лечение рака 
грибами перевело японский гриб 
шиитаке из разряда секретного 
медпрепарата в эффективное 
средство, взятое на вооружение 
онкологами. Сегодня грибы 
шиитаке, без преувеличения, 
спасают людские жизни в самых 
разных уголках планеты. Кроме 
того, шиитаке помогают снизить 
уровень холестерина в крови, 
нормализовать артериальное 
давление, они эффективны при 

лечении сахарного диабета, мно-
гих других коварных болезней.

К тому же по вкусу шиитаке 
оставляют далеко позади себя 
знаменитые шампиньоны и тем 
более вешенки.

За выращивание таких гри-
бов и взялся житель села Девица 
Семилукского района Андрей 
Криворотов.

- Выбрать это необычное 
дело меня заставило несколько 
причин, - рассказывает на-
чинающий предприниматель. 
– Во-первых, ни для кого не 
секрет, что онкологические 
болезни сегодня захлестнули 
Россию. Наша область – не ис-
ключение. Конечно, и в наших 
супермаркетах сегодня появля-
ются шиитаке, привезённые из 
дальних стран. Но известно, что 
при обработке для длительного 
хранения грибы теряют значи-
тельную часть своих целебных 
свойств. Ну и, наконец, третье: 
по роду своей прошлой деятель-
ности я знал многое о жизни 
микроорганизмов. И решил: 
почему бы не применить эти 
знания с пользой для дела?

Но знания знаниями, а для 

дела необходимы ещё и фи-
нансовые средства. И немалые, 
тем более что шиитаке – гриб 
весьма капризный. Помог грант, 
который Криворотов получил в 
рамках программы поддержки 
предпринимателей Семилук-
ского района. Деньги ушли на 
закупку оборудования. В част-
ности, парокамеры и ламинара 
– прибора для подачи сверх-
чистого воздуха.

Пусть не сразу, и не так бы-
стро, пусть с неожиданными 
проблемами и непредвиденны-
ми поворотами, но идея стала 

воплощаться в жизнь. И уже 
собранный на исходе прошлого 
лета урожай японских грибов 
показал: направление выбрано 
верное. Шиитаке разошлись 
по знакомым, знакомым зна-
комых. Возможно, кому-то уже 
оказали неоценимую пользу…

- Я думаю, что к осени смогу 
выращивать до 500 килограм-
мов шиитаке в месяц, - гово-
рит Андрей Криворотов. – Но 
это, кстати, совсем немного. 
Спрос заметно опережает пред-
ложение. Так что у дела есть 
будущее.

Японские шиитаке растут  
под Воронежем

Материалы подготовили: алексей СолоВьёВ, Наталья СТолПоВСКая, Михаил ВязоВой (фото).
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ОбзОр писеМ

Борис ВАУЛИН

Каждый из нас не раз сам 
убеждался, как расколото 
нынче российское общество. 
Прошедшие в Москве и Во-
ронеже демонстрации пока-
зали, что в ближайшее время 
взаимопонимания наладить не 
так-то просто. Воронежца А.С. 
Вахрушева «просто взорвало 
сообщение о том, что органи-
заторов митинга на Болотной 
площади московская полиция 
хочет привлечь к ответствен-
ности за то, что он начался на 
полчаса раньше обозначен-
ного срока». Автор письма 
не жалеет выражений в адрес 
нынешней российской демо-
кратии: «Дайте срок, полиция 
ещё покажет свои зубы». У 
ветерана органов внутрен-
них дел Ю.А.Барбашинова 
противоположное мнение: 
«Зло собственных неудач 
многие политические про-
ныры пытаются свалить на 
полицию, а ведь большинство 
её сотрудников пришли на 
службу по велению сердца и 
честно работают, не зная, что 
такое нормированный труд и 
спокойный отдых». Юрий Ан-
дреевич делает упрек в адрес 
журналистов, которые мало 
рассказывают «о ежедневной 
и кропотливой работе следова-
телей, опер уполномоченных, 
участковых инспекторов».

Разноречивые мнения вы-
звала заметка полковника 
КГБ в отставке Анатолия 
Никифорова «Вашингтон-
ский обком в действии», опу-
бликованная в «Коммуне» 27 
января. Капитан 1-го ранга 
в отставке А.Котов поддер-
живает позицию автора и 
возмущается тем, что лидеры 
ряда политических партий и 
общественных организаций 
посетили посольство США и 
вели там беседы с его сотруд-
никами: «Они покрыли себя 
несмываемым пятном позора. 
Нет и не будет им оправда-
ния». По мнению А.И.Юдина, 
«работникам КГБ всегда было 
свойственно во всех наших бе-
дах обвинять Америку. Даже 
когда она оказывала СССР 
неоценимую помощь в раз-
громе фашистской Германии. 
Они кривились даже когда 
президент Америки Билл 
Клинтон не мог сдержать 
слёз на юбилейном параде 
Победы. А что же эта органи-
зация молчала, когда Ельцин 
разваливал страну, что сейчас 
молчит, когда страна загнива-
ет от коррупции и неприкры-
того воровства? В этом тоже 
Америка виновата?»

Постоянный подписчик 
газеты, участник Отече-
ственной войны, полковник 
в отставке И.И.Кутепов часто 
присылает воспоминания о 
своей военной юности. Вот и 
в этом письме Иван Ивано-
вич рассказывает о мужестве 
однополчан, форсировав-
ших Днепр и освобождавших 
Украину. «В то время мы были 
Советской Армией и знали, 
как бить врага», - замечает 
ветеран.

Наш постоянный чита-
тель Н.Г.Морозов (х.Суд-
Николаевка Подгоренского 
района) напоминает «ком-
муновцам», что 5 мая 1912 
года вышел первый номер 
газеты «Правда». Один из 
односельчан подарил ему 

этот номер, и теперь Николай 
Григорьевич хочет передать 
этот уникальный экземпляр 
в Подгоренский районный 
музей. Что ж, такое доброе 
движение души селькора с  
62-летним стажем стоит толь-
ко приветствовать.

Из Борисоглебска при-
шло письмо от И.И.Юрина, 
по мнению которого «наша 
страна рано или поздно вер-
нётся к социализму, потому 
что «Единая Россия» с её 
капитализмом не оправдала 
надежд народа. Жить стало 
хуже. Радуются нынче только 
кучка олигархов и их при-
спешники». Иван Иванович 
считает, что «болтовне о том, 
что мы скоро будем жить 
счастливо и радостно, никто 
не верит. Какое счастье, когда 
цены непрерывно растут, а 
кошелек тощает».

Ещё один многолетний 
читатель газеты Б.В.Харченко 
(с.Зайцевка Кантемировского 
района) рассказывает о горь-
кой обиде сельских учителей. 
Они, чтобы не замерзнуть зи-
мой, «брали уголь у шахтёров 
соседней Луганской области, 
которые привозили его на 
своих машинах. Поскольку 
денег не было, то брали его за 
картошку, птицу, мясо. Есте-
ственно, какие подтверждаю-
щие документы могли быть 
при таком бартере? А именно 
их требует теперь райотдел 
образования, чтобы можно 
было вернуть нам долги, как 
того требует закон. Проблема 
есть, но решать её никто не хо-
чет», - заключает свое письмо 
Борис Васильевич.

К о м м у н а л ь н у ю  т е м у 
продолжает В.В.Белоконов 
(с.Латное Семилукского рай-
она), который сомневается в 
законности действий работни-
ков одной из газоснабжающих 
компаний. В договоре на тех-
обслуживание написано, что 
он заключается «бессрочно», 
но газовщики ежегодно при-
нуждают сельчан заключать 
новые договоры и платить за 
это по 400-600 рублей. Автор 
письма сообщает, что из-за 
отсутствия договора к нему 
даже аварийная служба не 
приехала по срочному вызову. 
В результате он надышался 
газом, и его госпитализирова-
ли в областную больницу с от-
равлением. Если это на самом 
деле случилось, то о таком 
эпизоде следует прокуратуру 
информировать. 

Об автостраховании в раз-
ных ракурсах пишется нынче 
немало. Но вот А.П.Ненахов 
(с.Октябрьское Поворинского 
района) предложил новый и 
неожиданный поворот темы. 
У него есть свой трактор, 
который работает только на 
личном подворье три месяца 
в году. Однако страховщики 
каждый год велят страховать 
его, причем на весь год. «За-
чем, если тракторы в отличие 
от машин не «сшибаются» 
друг с другом на дорогах, - не-
доумевает Анатолий Петро-
вич. – Берут с меня плату и за 
техосмотр, но ремонтировать 
никто не помогает. Как хо-
чешь, так и выкручивайся». 
Недоумение сельского чело-
века понятно: изобретатель-
ность чиновников по поводу 
выбивания денег из граждан 
на свой прокорм всем нам 
хорошо известна.

Мнения  
полярные,  
как и жизнь

Олеся ПетрОВА

- Уже 45 лет ваша школа – это 
второй дом для учеников и для 
педагогического коллектива. 
Она развивается, с годами обре-
тая мудрость и все выше подни-

мая профессиональную планку. 
Каждый выпускник с теплотой 
вспоминает о времени, когда он 
учился в этих стенах, о своих 
наставниках и друзьях, которых 
он обрел в школьные годы. За 
это время ваш коллектив стал 

настоящей семьей, объединил 
профессионалов, ярких и не-
равнодушных, вкладывающих в 
обучение ребят частицу своего 
сердца людей. Так было, так есть 
и без сомнения будет всегда! 
С праздником! – отметил мэр 
Воронежа.

Глава города Сергей Колиух 
подарил директору школы Ан-
дрею Артемову сертификат на 
полное оборудование кабинета 
ОБЖ.

- За эти годы тысячи вы-
пускников вышли из стен этой 
школы, и огромный труд вло-
жен в их образование учите-
лями, – сказал мэр Воронежа. 
Он вручил почётные грамоты 
администрации города сегод-
няшним педагогам школы за 
их неустанный труд в деле 
обучения детей. 

Кроме того, глава города 
посетил школьный музей, ко-
торый называется «Застава». 
В нем собраны различные 
историко-этнографические 
экспозиции. Одна из учениц 
школы рассказала Сергею Ко-
лиуху, что один из стендов 
музея посвящен боевому пути 
159-й Краснознаменной гвар-
дейской стрелковой дивизии, 
на другом представлена исто-
рия микрорайона и школы.

Обретая знания  
и друзей
В школе №48 города Воронежа прошло торжествен-
ное мероприятие, посвящённое 45-летию со дня её 
образования. С этим событием коллектив и учащихся 
прибыли поздравить глава города Сергей Колиух, 
заместитель директора департамента образования 
Владимир Хвостовский, а также представители управы 
Ленинского района.

Новый день  
атомной станции
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На данный момент по про-
грессивному отечественному 
проекту «АЭС-2006» возво-
дятся блоки на Балтийской, 
Ленинградской АЭС-2 и Но-
воворонежской АЭС-2 (где 
данный проект был запущен 
впервые в стране). 

Помимо прочего, пред-
усмотрена двойная защит-
ная оболочка реактора, спо-
собная выдержать падение 
тяжелого самолёта. Глава 
«Росатома» уверен в том, что 
если бы Нововоронежскую 
АЭС-2 перенести в точку, 
где находится «Фукусима», 
то станция выдержала бы 
цунами, девятибалльное зем-
летрясение, потерю воды и 
электроэнергии.

А вот впечатление от по-
сещения Центрального город-
ского стадиона, построенного 
ещё в 1971 году филиалом 
концерна «Росэнергоатом», 
у Сергея Кириенко осталось 
более чем грустное. «Без слёз 
не глянешь. И как они тут 
мастеров спорта выращивают, 
диву даёшься», - признался 
глава «Росатома» на встрече с 
трудовым коллективом АЭС 
и общественностью Ново-

воронежа в городском Доме 
культуры. 

Сергей Кириенко расска-
зал о том, что происходит в 
атомной энергетике России и 
о планах развития мощностей 
госкорпорации в Нововороне-
же. Он, в частности, сообщил, 
что если в 2006 году объём 
инвестиций в НВАЭС был 1 
миллиард рублей, то в 2011 
году он составил 45 миллиар-
дов рублей. Глава «Росатома» 
также отметил, что в строи-
тельство первого и второго 
энергоблоков государством 
будет вложено около 240 мил-
лиардов рублей, а в целом ин-
вестиции в развитие атомной 
станции могут составить до 
500 миллиардов рублей.        

По словам Сергея Кириен-
ко, в 2012 году НВАЭС, как 
прогнозируется, выйдет на 
рекордные объёмы выработки 
электроэнергии. По его оценке, 
это позволит перечислить 300 
миллионов рублей дополни-
тельных налогов во все уров-
ни бюджетов, причём около 
половины этих средств могут 
быть направлены на развитие 
социальной инфраструктуры 
Нововоронежа. 

 - Масштабы, как и требо-
вания к строительному ком-

плексу, к коллективу станции, 
большие. Но, с другой сто-
роны, - это гарантированное 
будущее. Сегодня мы можем 
говорить о том, что будущее 
города атомщиков прописано 
лет на 100 вперёд, - сказал 
Сергей Кириенко.

Как сообщил губернатор 
Алексей Гордеев, несмотря 
на то, что социальные во-
просы не относятся к веде-
нию «Росатома», достигнута 
договорённость о совмест-
ных действиях по улучше-
нию городского хозяйства на 
среднесрочную перспективу.  
       - Достаточно назвать толь-
ко одно решение: жилищно-
коммунальная сфера сегодня 
будет являться функционалом 
станции. А это предоставление 
всех услуг. Мы, наконец-то, 
закончим воровство и при-
сутствие различного рода 
жуликов на этом рынке, - под-
черкнул глава региона. 

Он также сообщил, что 
намечен целый ряд объектов, 
которые будут построены 
или отремонтированы уже 
в нынешнем году в рамках 
подготовки к празднованию 
55-летия Нововоронежа в сен-
тябре 2012 года при поддержке 
«Росатома».

Павел ПОПОВ,
кандидат исторических наук

История дома долгие годы 
была неизвестна. Только его 
внешний облик временами 
будоражил ревнителей старо-
го города, и не зря. Угловая 
часть особняка, монументально 
оформленная полуколоннами, 
навевает образ триумфальной 
арки. Зачем такое сооружение 
на периферии? Искусствоведы, 
приезжавшие из Москвы, даже 
засомневались: «А подлинный 
ли старинный классицизм мы 
видим на фасадах, не «сталин-
ский» ли он, послевоенный? 
Ныне удалось разобраться в 
«биографии» старого дома.

Фото 1920-х годов, сохра-
нившееся в областном крае-
ведческом музее, развеяло 
сомнения: и угловые трехчет-
вертные колонны, и многие 
другие детали в оформлении 
дома – подлинные, не просто 
довоенные, а очень давние, 
скорее всего, созданные еще в 
начале XIX века.

Точный ответ мне удалось 
найти в документах област-
ного архива. Оказалось, дом 
построен не только состоя-
тельным, но и выдающимся 
воронежцем – героем Отече-
ственной войны 1812 года, 
капитаном Иваном Саввичем 
Мягковым (Мехковым, Мях-

ковым, Мягким – в докумен-
тах и в литературе фамилию 
писали по-разному).

В 1824 году отставной бра-
вый офицер запросил у вла-
стей официальное свидетель-
ство на свой новый (еще не 
отделанный до конца) «двух-
этажный дом под железною 
крышею, состоящий в городе 
Воронеже, Дворянской части, 
201 квартала…». По этому слу-
чаю «городовой архитектор» 
Иван Блицын (не он ли был 
и автором проекта?) составил 
опись особняка. (Указал, что 
на первом этаже находятся 
«пять теплых отдельных по-
коев и лавка», а «верхний этаж 
не отделан», да «под одною 
половиною дома – два выхода 
(то есть подвала) со сводами»). 
Все подсчитано буквально до 
кирпичика: в стенах и трех пе-
чах обнаружилось 152 тысячи 
кирпичей. Мы можем узнать 
даже вес железной двери, ко-
торая вела в торговую лавку, 
– девять пудов.

Значит,  не случайно – 
«триумфальная арка»? Теперь 
остается только догадываться, 
таков ли был в действитель-
ности замысел хозяина вкупе 
с зодчим. С одной стороны, ар-
хитектура дома – характерная 
для своего времени. Похожее 
здание – угловой дом купца 
Михайлова – сохранился на 

Пушкинской улице. С другой 
стороны, только Мягковский 
дом столь торжественен: че-
тыре полуколонны, а не две, 
как у Михайлова; длинный 
двухъярусный аттик наподобие 
«триумфального», уцелевшая 
лепнина. Дом-«арка» подчер-
кивал воинскую доблесть хо-
зяина. Ивану Саввичу было 
чем годиться: начал службу 
в Московском драгунском 
полку в 1803 году, участвовал 
и в Бородинской битве, и в 
сражении под Дрезденом, и в 
«битве народов» 1813 года под 
Лейпцигом. Уволен в отставку 
в 1822 году, награжден серебря-
ной медалью.

Впоследствии, в 1870 году, 
И.С. Мягков опять испросил 
документы на дом, указав лю-
бопытные подробности о нем: 
«выстроенный 1821 года на не-
застроенном пустопорожнем 

месте», а место отведено в 1796 
году губернским архитектором 
В.Б. Белокопытовым. Похоже, 
абсолютно точную дату строи-
тельства капитан уже не смог 
вспомнить по старости. Запа-
мятовал, наверное, что к 1824 
году еще не успел полностью 
обустроить и заселить второй 
этаж? Или, может, он прервал 
стройку на несколько лет – 
кончились, скажем, у него 
деньги, и отделку верхних ин-
терьеров он решил отложить 
до лучших времен?

Выясняется, что немалую 
сумму денег капитану при-
шлось оставить… на войне. 
Ради победы над французами. 
Но позже удалось отсудить 
деньги. Об этом сообщает дру-
гое архивное дело, раскрывая 
нам «негероическую» сторону 
Отечественной войны 1812 
года. Обстоятельства вынуди-

ли русских офицеров платить 
из своего кармана за фураж 
лошадям, не дождавшись нуж-
ных средств от казны. Вот что 
заявил Мягков суду: «Бывший 
шеф Московского драгунского 
полка генерал-майор Николай 
Давыдов пред нашествием 
французских войск в пределы 
России… не имея в получении 
от Провиантского ведомства 
подлежащего количества фу-
ражной суммы и, побужда-
ясь опасением встретить не-
приятеля на неспособных в 
действие лошадях, употребил 
на продовольствие оных соб-
ственные и позаимствованные 
у офицеров деньги». Мягков 
с сослуживцами дали сначала 
8400 рублей ассигнациями, 
потом еще, еще…

«Когда же первый загранич-
ный поход войны кончился и 
довелось ему сдавать полк, 
– сообщает Мягков про Давы-
дова, – полку выдал 1814 года 
общее обязательство… будь 
казна в удовлетворении отка-
жет, взыскать ту сумму с него. 
Каковой отказ впоследствии 
времени и последовал от коми-
тета провиантских дел».

Решил капитан вернуть все 
свои деньги сполна, не побрез-
говал судиться с наследника-
ми Давыдова – надо же дом 
строить и достраивать! В 1824 
году Задонский суд (в этом 
уезде жил покойный генерал) 
определил Мягкову требуемую 
«капитальную сумму с про-
центами вдвое». Но только в 
1840-е годы, когда дело дошло 
до Сената, наследники стали 
раскошеливаться.

После 1872 года, когда ото-
шел в мир иной и Мягков, его 
дом достался преподавателю 
губернской гимназии Якову 
Петровичу Рябоконеву. Тот в 
1875 году расширил строение 
в глубь двора. Но впоследствии 
продал бывшую мягковскую 
усадьбу. В 1900 году построил 
себе новый дом (ныне ул. Сак-
ко и Ванцетти, 75), от которого 
до гимназии совсем уже было 
два шага. Домом, сооруженным 
Мягковым, в конце XIX и на-
чале ХХ века владели дворяне 
Трушевские. О первом владель-
це забыли. Однако о Мягкове 
вплоть до революции напо-
минал надгробный камень на 
недалеком Терновом кладбище: 
«Под сим памятником покоит-
ся тело моего доброго родителя 
капитана Ивана Саввича Мях-
кова, который скончался 1872г. 
апреля 30 в 6 часов вечера, на 91 
году своей жизни». И глядя на 
замшелый камень, в свое время 
поставленный кем-то из детей 
капитана, воронежцы вспо-
минали о боевом пути Ивана 
Саввича. Только о деньгах, от-
данных на прокорм лошадей, 
не упоминали. Да и не знали, 
наверное.

Старый камень давно утра-
чен, но несколько лет обще-
ственность установила на клад-
бище временное символиче-
ское надгробие с посвящением 
Мягкову. А в нынешнем году, 
когда будет отмечаться юбилей 
Отечественной войны 1812 
года, планируется установить 
на погосте более добротный 
памятник, а на доме укрепить 
мемориальную доску.

Триумфальное строение
Далёкое - близкое | Этот дом построил и жил в нём герой Отечественной войны 1812 года
Угол бывшей Жандармской горы и прежней Большой 
Девиченской – ныне оживленный перекресток улиц 
Коммунаров и Сакко и Ванцетти. Здесь стоит примеча-
тельный каменный долгожитель Воронежа, адрес кото-
рого – улица Коммунаров, 44. Этот старый дом построен 
одним из героев Отечественной войны 1812 года.

Дом участника Бородинской битвы капитана Ивана 
Саввича Мягкова, ул.Коммунаров, 44.
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«Гвоздика» для «Вдохновения» 
В Калачеевском районном Доме культуры «Юбилейный» 

прошёл районный тур областного фестиваля-конкурса «Крас-
ная гвоздика». Было подано 30 заявок на участие, после пред-
варительного прослушивания жюри отобрало 18 номеров. 
Творческое соревнование проходило в номинациях «Солисты», 
«Авторы-исполнители», «Ансамбли». Дипломов первой степе-
ни были удостоены представители возрастной категории 14-17 
лет: солистка, учащаяся Калачеевской СОШ №6 Василина 
Трощенко и вокальный ансамбль «Вдохновение». Именно 
они будут представлять район на зональном туре фестиваля, 
который состоится в «Юбилейном» 17 февраля. Он соберёт 
гостей из Таловского, Верхнемамонского, Петропавловского, 
Бутурлиновского и ещё нескольких районов. 

В «Пушкинской гостиной» 
Программа очередной «Пушкинской гостиной» в во-

ронежской библиотеке искусств имени А.С.Пушкина была 
посвящена 175-летию со дня гибели великого русского поэта. 
К этой дате здесь была развёрнута выставка. Воронежские 
художники Александр Курзанов и Александр Ходюк расска-
зали собравшимся о своих живописных полотнах пушкинской 
тематики. Гости подарили библиотеке большую литографию 
«Кольцов в гостях у Пушкина», авторские альбомы, открытки 
с репродукциями своих картин. 

На вечере звучали стихи и романсы. В частности, стихо-
творение современницы великого русского поэта Евдокии 
Ростопчиной «Две встречи» в исполнении учащейся ДШИ 
№ 1 Виктории Хариной. 

Василий ЧернОУСОВ. 
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Награждения воинов-интер-
националистов в этом году 
прошли во всех городских 
районах.

В Советском районе от име-
ни главы города Сергея Ко-
лиуха собравшихся поздравила 

заместитель руководителя 
управы по социальной сфере 
Элеонора Китаева. 

- Наши соотечественники 
самоотверженно решали интер-
национальные задачи в разных 
странах, проявляя мужество и 
стойкость. Мы гордимся тем, 
что на страже России стоят 

настоящие патриоты своего 
Отечества, готовые защищать 
интересы страны там, где по-
требуют обстоятельства, - от-
метила Элеонора Китаева.

Ветераны Вооруженных 
сил, принимавшие участие в 
военных конфликтах за преде-
лами нашей страны, подели-

лись со студентами и школь-
никами своими воспомина-
ниями. Далее последовала 
концертная программа, после 
которой участникам боевых 
действий вручили памятные 
знаки «Воронежцу – воину-
интернационалисту». 

Церемония вручения наград 
участникам военных конфлик-
тов, проживающих в Лево-
бережном районе, прошла в 
лицеи №6. Поприветствовать 
воинов - интернационалистов 
пришли начальник отдела по 
работе с общественными ор-
ганизациями администрации 
Воронежа Геннадий Митин, 
председатель городской думы 
Александр Шипулин, заме-
ститель руководителя управы 
Левобережного района Оксана 
Малышева.

В Центральном районе на 
мероприятие, которое про-
шло в актовом зале управы, 
были приглашены более 100 
участников боевых действий. 
Им были вручены памятные 
знаки.

К присутствующим от име-
ни главы города Сергея Ко-
лиуха обратился руководитель 
управы Центрального района 
Александр Назаров. 

- Я уверен, что каждый из вас 
был и остается в душе патрио-

том, каждый из вас является 
примером для подрастающего 
поколения, им есть на кого 
равняться, им есть на кого быть 
похожими. От всей души желаю 
вам счастья, здоровья, благопо-
лучия и процветания, - отметил 
Александр Николаевич.

С развлекательной програм-
мой для гостей торжествен-
ного мероприятия выступили 
творческие коллективы Дома 
детства и юношества.

В Коминтерновском рай-
оне глава управы Геннадий 
Кузнецов вручил памятные 
знаки «Воронежцу – воину-
интернационалисту» 125 участ-
никам боевых действий.

На церемонии награждения 
был показан фильм «Воинам – 
интернационалистам Коминтер-
новского района посвящается», в 
котором рассказывалось о бое-
вом пути многих из собравшихся 
в этот день в зале героев. 

В мирные годы – через огонь войны

НАшА сПрАВкА:
За весь послевоенный период Советская, а затем и Российская 

армия участвовала в 38 локальных войнах и вооруженных кон-
фликтах в нестабильных регионах мира.

15 февраля 1989 года в 10 часов по местному времени командарм 
Борис Громов, замыкая колонну войск 40-й армии, прошёл по 
мосту в городе Термезе, что символизировало завершение вывода 
советских войск из Афганистана.

Через войну в Афганистане прошли 550 тысяч советских сол-
дат и офицеров. 72 человека стали Героями Советского Союза. 
Убиты, умерли от ран и болезней около 14 тысяч человек, ранены 
- более 50 000 человек, стали инвалидами - 10 000 человек. 287 
советских военнослужащих остались в плену после вывода войск 
из Афганистана.

5200 воронежцев стали участниками афганских событий, 158 
из них погибли, многие сотни получили ранения, еще 500 человек 
умерли за прошедшие 20 лет. В 2010 году День памяти воинов-
интернационалистов, наконец, приобрёл официальный статус. 
Одноимённый праздник в этот же день отмечается в Белоруссии. 
На Украине 15 февраля отмечается День чествования участников 
боевых действий на территории других государств. 

Сергей Колиух с воинами-афганцами.

В школьном музее.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

ооо аПК «александровское»
Воронежская область, Панинский район, с.Александровка

(292-й км автодороги Курск-Саратов)

реализуеТ семена
гречихи сорта Дикуль (суперэлита);

гороха сорта Темп (облиственная форма)
и сои сорта Ланцетная (элита);

ячменя сорта Вакула, гороха сорта Мадонна и сорта Фокор, 
гречихи сорта Дикуль (репродукционные).

семена ПодгоТовлены на ПневмосТоле.
Сертифицированы.

Тел.: 8-920-219-70-77; 8-920-463-58-78. Р
ек

ла
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а

Муниципальному бюджетному учреждению здравоохранения 
«Губкинская центральная районная больница» 

белгородской области 

срочно требуется врач-уролог 
для работы в стационаре (урологическое отделение). 

Наличие сертификата специалиста обязательно.
Размер оплаты труда и социальные гарантии – при собеседовании. 

Возможность предоставления ведомственного жилья.
адрес больницы: 309186, белгородская область, город Губкин,  

ул.Чайковского, 20. контактные телефоны: 
5-56-83 (8-47241) – главный врач кротова ирина Викторовна, 7-61-20 

(8-47241) – зам. главного врача по кадрам травкина оксана Валерьевна; 
факс 7-59-44 (8-47241).
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реклама

ЗАО «Землянское» 
реализует:

Контактные телефоны: 
8 (47372) 31-145, 31-340, 

31-349, 31-263.

зерновые 
и зернобобовые:

горох «Фокор» - элита;
горох «Фокор» - РС-1;

гречиху «Девятка» - элита;
яровую пшеницу «Дарья» - элита;

горох фуражный.
Семена однолетних трав:

«Суданка» 
Кенельская-100-РС-2;

вику-овес.
Продукция сертифицирована. Реклама.
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Открытое  
акционерное общество

«Домостроительный  
комбинат» (ОАО «ДСК»)

проводит

заселение 
жилого дома,

расположенного по адресу:
ул.Ростовская, д.58/10 

(стр.поз. 23, 24).

Дата заселения – 
27.02.2012г.

Начало заселения –  
в 9.00.

При себе иметь паспорт  
и правоустанавливающие  

документы.

Справки по тел.:  
(473) 263-78-19, 263-99-77,  

с 8.30 до 17.30.

Новости спорта
воронеж  и  область

Первенство ЦФО по кикбоксингу
В первенстве Центрального федерального округа, прошед-

шего в Воронеже, участвовали 128 спортсменов 1996-1999 
годов рождения из девяти регионов. Спортсмены, показавшие 
лучшие результаты, примут участие в первенстве России. По 
количеству медалей в неофициальном общекомандном за-
чете лидирует сборная Ельца, на втором месте – Воронеж, на 
третьем – Тула. 

Светлана ШАМАКИНА.

Олимпийский праздник «Ростелекома»                    

На двух открытых ледовых катках, установленных на пло-
щади имени В. И. Ленина в Воронеже, всегда бывает много-
людно и шумно.

А в этот раз площадь ещё оказалась в эпицентре большого 
спортивного праздника, организованного в минувшую среду 
Воронежским филиалом ОАО «Ростелеком» при поддержке 
мэрии для воспитанников городской школы-интерната №1 
и местных военно-патриотических клубов. Десять команд 
боролись за  символический титул «Олимпийской сборной 
«Ростелекома». 

Старты оказались захватывающими. Молодёжь выявила 
сильнейших в биатлоне, хоккее, бобслее, фигурном катании и 
санном спорте. Победители награждены дипломами, кубками 
и подарками. Но и проигравших не было: все ребята получили 
сувениры от компании и море положительных эмоций.

А настоящим событием для детей оказалось участие в этих 
соревнованиях хоккейного клуба «Буран»-Воронеж, игроки 
которого провели с ними мастер-класс.

 - Подобного рода спортивные мероприятия формируют ин-
терес у молодёжи к олимпийскому движению и зимним видам 
спорта, – сказал директор Воронежского филиала «Ростелеко-
ма» Алексей Камышев. – Такие акции помогут выявлять новых 
чемпионов и, безусловно, приведут нас к новым победам.

Кстати, компания - Генеральный партнер XXII Олимпий-
ских зимних игр 2014 года в Сочи. ОАО «Ростелеком» оказы-
вает самую широкую поддержку культурным, спортивным и 
экологическим программам и инициативам, направленным на 
улучшение качества жизни населения.

Сергей КРОйчИК.

Силовики встали на лыжи
На базе спортивного общества «Динамо» прошла лыжная 

гонка, в которой участвовали 84 сотрудника управлений ФСБ, 
МВД, ФСИН, МЧС, федеральной службы судебных при-
ставов по Воронежской области и других силовых структур. 
Из-за сильного мороза дистанцию гонки пришлось сократить 
с десяти до пяти километров, но это не помешало участникам 
показать отличную спортивную подготовку. Как сообщили 
в пресс-службе ГУ МВД России по Воронежской области, 
лучшие результаты в соревнованиях показали сотрудники 
УФСИН, второе место досталось спасателям, «бронзу» за-
служили судебные приставы, а полицейские стали в гонке 
четвертыми.

Вячеслав ТКАчЁВ.

Все на лёд!

С наступлением настоящих морозов на стадионе «Юбилей-
ный», что в районном центре Кантемировка, появились два 
катка. Теперь здесь нет свободного места: катаются и взрослые, 
и дети.  А по вечерам на большой ледовой площадке проходят 
тренировки кантемировской хоккейной команды. Намечают 
провести здесь районное первенство по хоккею с шайбой. Также 
залита площадка в селе Новомарковка.

Ирина ШЛЁНСКАЯ.

Ф
от

о 
Та

ть
ян

ы
 К

о
л

м
ы

Ко
во

й
.

Участники спортивного праздника.

«Бьют часы 
на старой башне...»

- Часы электронно-механи-
ческие. Холода им не страшны, 
так как весь их механизм на-
ходится в отапливаемом поме-
щении. Так что работы у меня 
с наступлением морозов не 
прибавилось. Также провожу 
профилактику, слежу за сво-
евременной зарядкой резерв-
ных аккумуляторов, которые 
нужны на случай внезапного  
отключения  энергоснабжения 
часов. Но с часами такое случа-
ется довольно редко. Они идут 
при любой погоде, даже при 
аномальных перепадах темпе-
ратуры, - рассказывает часовой 
мастер Анатолий Струков.

Эти часы, можно сказать, его 
детище. Они появились в Во-
ронеже благодаря мастерству 
Анатолия Васильевича и его 
отца, тоже часовщика – Васи-
лия Ивановича Струкова. Отец 
и сын разработали уникальную  
их систему и воплотили её в 
жизнь. Циферблат на часах 

диаметром полтора метра сна-
чала был алюминиевым, а в 
1992 году на нём установили 
«молочное» стекло, а недавно 
- подсветку. 

В прошлом году Анатолий 
Струков воплотил ещё одну из 
своих идей по совершенство-
ванию часового механизма: 
установил мелодии к каждому 
празднику. Так, на Новый год 
воронежцев каждый час радо-
вала мелодия песни «В лесу 
родилась ёлочка», а каждые 
пятнадцать минут - мелодии 
других популярных новогодних 
песен. Ко Дню Великой Побе-
ды часы будут вызванивать 
песни «День Победы», «Зем-
лянка» и другие произведения, 
ставшие военной классикой. 
Ко Дню независимости России 
часы наполнят город мелодией 
песни «Я люблю тебя, Рос-
сия». Сейчас, в будни, куранты 
вызванивают определенную 
мелодию каждые полчаса, а 
большой колокол отмеряет 
боем каждый час.

светлана ШамаКина

город
часам, украшающим башню здания областного Со-
вета профсоюзов на главной площади Воронежа, не 
страшны морозы. Они вот уже четверть века мерно 
отсчитывают время, мелодично отбивая каждый час. 
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Маргарита и другие
Продолжение темы | 31 января в селе Нижнемарьино произошла немыслимая трагедия. 
Четырёхмесячная малышка погибла от холода в доме, где находилась её мать...

Целый час присутствующие 
в зале эксперты и гости пере-
дачи «Пусть говорят» пытались 
выяснить одно: кто же виноват 
в смерти ни в чём не повинного 
младенца? Кричали, перебива-
ли друг друга… Впрочем, всё 
было как всегда. «Герои» тем 
временем пытались обелить 
себя и свалить всю вину на мать 
девочки – 22-летнюю Маргари-
ту Андрияускете.

… Убитый горем отец де-
вочки Владимир Живоглазов 
сидит на диване и повествует  
народу о том, что произошло 
той ночью. Не совсем скупые 
мужские слёзы катятся по 
щекам, губы кривятся от еле 
сдерживаемых рыданий, под-
бородок предательски дрожит. 
Через минуту, завидев свою 
неофициальную жену – Риту, 
бросается навстречу и начинает 
бить её наотмашь по лицу. Спа-
сибо охране – оттащили, иначе 
дело не обошлось бы одной 
разбитой губой. Обвинения сы-
плются, как горошины из пере-
зрелого стручка. И потаскуха, и 
алкашка, и убийца. Рита, кото-
рая в её 22 года выглядит лет 

на 10-15 старше, винит, в свою 
очередь, Владимира в смерти 
его младшей дочери. Младшей, 
потому как у него уже есть две 
девочки от первого брака, рас-
торгнутого из-за «неземной 
любви» к Маргарите. 

При гневных репликах зала 
о том, что он должен был за-
брать малышку у непутёвой 
матери, Владимир кидается к 
бывшей возлюбленной. И, то 
стоя на коленях, то в другой 
картинной позе, с криком до-
казывает ей, что именно она 
виновата во всём. Слова о том, 
что он и его мать практически 
выгнали на улицу с ребёнком 
на руках приезжую женщину, 
у которой и родных-то никого 
не было в селе, с гневом опро-
вергает. 

Официальный муж Риты – 
49-летний Валерий Мовсесян, 
а именно к нему в дом пришла 
в ту ночь мать с ребёнком, был 
озабочен одним: как бы его не 
упекли за решётку. Он не орёт, 
не бросается с кулаками, но, 
тем не менее, смотреть на него 
неприятно. Спивающийся, вы-
несший из дома, распродавший 
и пропивший всё что можно, 
он безучастно созерцает про-

исходящее. Кажется, что даже 
обсуждение дальнейшей судь-
бы своего сына – 19-летнего 
Алексея, проживающего вместе 
с ним, его ничуть не волнует. 

Мать Владимира – Анна 
Красикова – и его первая жена 
Евгения пытаются обелить 
своего сына и бывшего супруга. 
Анна твердит, что и не думала 
выгонять Риту на улицу с 
малышкой, и дом, в котором 
жил её сын с новой невесткой, 
не заколачивала. Евгения уве-
ряет, что он внимательный и 
заботливый, забыв о том, как 
сама бегала в поселковую ад-
министрацию и молила главу 
Надежду Минько привезти ей 
дров - нечем было отапливать 
дом. 

Маргарита же всю передачу 
просидела, склонив голову. 
Даже слова её бывших дру-
зей из Сыктывкара, откуда 
она приехала в Воронежскую 
область вместе с Валерием 
Мовсесяном, о том, что она 
увлеклась алкоголем ещё лет 
пять назад, не заставили её 
переменить позу. Лишь не-
сколько раз она выкрикивала 
слова в свою защиту, но их ни-
кто не слышал.

Всеобщая истерия так и не 
позволила выяснить: что же 
произошло на самом деле? По-
чему Рита оказалась поздно ве-
чером на улице в 30-градусный 
мороз? Почему её заботливый 
сожитель и его мать не отобра-

ли у неё свою дочь и внучку? 
Как могли два взрослых чело-
века – Рита и Валерий – пить 
водку в доме, который отапли-
вался старенькой электроплит-
кой, поставить в дальний угол 
тряпичную сумку с беззащит-
ным ребёнком и забыть о его 
существовании? 

Я не пытаюсь никого осуж-
дать, потому как не вправе 
этого делать. Более того, по-
прежнему готова выслушать 
всех: и Риту, и Владимира, и 
Валерия, и Анну, и Евгению, 
чтобы понять первопричину 
этой трагедии. Надеюсь, кого-
то их исповедь остановит у 
самого края пропасти и, может, 
хоть чью-то жизнь удастся 
спасти.

P.S. После эфира мы созво-
нились с заместителем главы 
Лискинского района по соци-
альной работе Раисой Фурсо-
вой, чтобы узнать последние 
новости. Раиса Павловна сооб-
щила, что районная комиссия 
по делам несовершеннолетних 
взяла на учёт Маргариту Ан-
дрияускете. Готовится решение 
о помощи Алексею Мовсесяну. 
Скорей всего, его направят в 
училище №40, где он сможет 
получить профессию.  А затем 
ему будет предложена работа 
по специальности. Дальней-
шую же судьбу «героев» решит 
суд. Следствие по факту гибели 
четырёхмесячной Наташи про-
должается.

Тамара гаШимова

По горизонтали: 4. Неболь-
шая рыба, почитаемая любите-
лями пива. 6. Навес. 8. Древнее 
название выходцев из Северо-
Западной Африки. 9. Переход 
солнца из одной точки в другую 
над горизонтом. 12. Автор рома-
на «Воскресение». 13. Быстрое 

многократное повторение зву-
ка (муз.). 14. Персонаж романа 
Дюма  «Граф Монте Кристо». 
16. Присвоение чужого матери-
ала в литературе. 17. Персонаж 
пьесы Островского «Бешеные 
деньги». 19. Любитель поесть. 
20. Негр в Древней Руси.

По вертикали: 1. Древне-
римский поэт. 2. Азбука. 3. Ко-
ренной житель Ирана. 5. Отец 
жены. 7. Пресноводная рыба из 
карповых. 8. Персонаж романа 
Достоевского «Преступление 
и наказание». 10. Инок. 11. 
Самый твёрдый драгоценный 
минерал. 15. Персонаж романа 
Ростана «Сирано де Берже-
рак». 16. Российский художник 
(картины «Сенокос», «Летом», 
«Родник»).  

Составил Виктор МАРей.

Ответы на кроссворд  
(4 февраля)

По горизонтали: 1. Коро-
бочка. 6. Пассат. 7. Сугроб. 9. 
Манты. 10. Осечка. 11. Ананас. 
12. Поток. 14. «Осколки». 16. 
«Обломов». 18. Синатра. 19. 
Убежище. 20. Репер. 21. Ста-

нок. 23. Смирно. 25. Отрок. 
27. Матрос. 28. Лезвие. 29. 
Катаракта.

По вертикали: 1. Косяк. 2. 
Ритм. 3. Бронетранспортер. 4. 
Часы. 5. Аргон. 6. Постскрип-
тум. 8. Благовещение. 12. Пин-
дар. 13. Конкур. 15. Лист. 17. 
Ложе. 22. Оброк. 24. «Мазда». 
25. Осот. 26. Клык.

Ответы на сканворд  
(14 февраля)

По горизонтали: Ректор. 
Эшелон. Мясник. Бином. Оби-
да. Дьяк. Шпага. Волга. Колба-
са. Феодал. Лобби. Вена. Ар-
ктика. Штатив. Казна. Литр. 

По вертикали: Доклад. Ро-
яль. Яблоко. Кунак. Валик. 
Очко. Осока. Лабаз. Боинг. 
Афиша. Шабаш. Провал. Линза. 
Дети. Гранит. Нимфа. Лавр.

«Горячая линия»
17 февраля 2012г. с 11.00 до 12.00  Управление Росре-

естра по Воронежской области проводит «горячую линию»  
по вопросам сферы деятельности отдела государственного 
земельного контроля (надзора).

На  вопросы о том, что является нарушением обязательных 
требований земельного законодательства РФ, каков порядок 
сообщения о нарушениях, каковы меры, принимаемые к на-
рушителям, и другие, ответят государственные инспектора 
Воронежской области по охране и использованию земель. 

Телефоны «горячей линии»: 261-01-85, 261-01-86.

По поручению и от лица ветеранов Великой Отече-
ственной войны, проживающих в с.Елань-Колено 
Новохопёрского района Воронежской области, а 
именно – В.С.Котукова, С.С.Ержакова, Ф.А.Лычагина, 
П.П.Пертрая, И.С.Фролова, Г.И.Засорина, И.С.Климова, 
П.Х.Катковой, М.Т.Дунаевой, В.И.Овчинникова, вы-
ражаю  благодарность губернатору Воронежской 
области А.В.Гордееву и главе администрации Ново-
хопёрского муниципального района В.Т.Петрову за 
внимание и помощь, оказанную нашим ветеранам 
Великой Отечественной войны в проведении работ, 
направленных на улучшение их жилищных условий.

А.Н.Морозов,
председатель Совета ветеранов  

Коленовского сельского поселения 
Новохопёрского района.

Слова  
благодарности
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9 февраля «Коммуна» рассказала о трагедии, которая 
произошла в Лискинском районе. А позавчера «геро-
ев» этой поистине леденящей душу и сердце истории  
показали на Первом канале. Более нелицеприятного, 
точнее, омерзительного зрелища мне до сих пор видеть 
не приходилось.
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